

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts.- Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada, 25 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO—Portada, Saludo al Exmo P. Nicolás González—Santoral. Qué debemos hacer—Estudio Geológico sobre Guinea Española—Noticias de diversas partes de Africa—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Radios de prensa.

El Excmo. P. Nicolás González
Obispo tit. de Jonópolis y Vicario Apostólico de Fernando Poo, celebra hoy su onomástico. Como homenaje a sus virtudes de prelado y a una vida laboriosa y sacrificada (41 años en la Colonia y 17 de episcopado) por Dios, la Patria y la Colonia, el Director de La Guinea y Redactores le dedican este número de la Revista, haciendo votos a su vez al Cielo por la salud de S. Excia. y la prosperidad de su Gobierno.

Santa Isabel, 3 de febrero de 1935.

La Dirección



INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 4 L. Ss. Andrés Corsino, ob. y Fileas, ob. y m.
 5 M. Ss. Felipe de Jesús y Matías, mrs.
 6 M. Ss. Saturnino, Teófilo y Revocatá, mrs.
 7 J. Ss. Moisés, ob. y Ricardo, rey.
 8 V Ss Juvencio, Honorato y Pablo, obs.
 9 S Ss. Cirilo ob. y Apolonia, v. y m.
 10 D † Ss. Ireneo, Jacinto y Amancio, mrs.

¿QUÉ DEBEMOS HACER?

II

"Nosotros ¿qué debemos hacer ?

Así terminábamos nuestro último artículo sobre tema de tan palpitante actualidad, como lo es, el de la *Acción Católica*. La respuesta, ante lo que esa actuación significa y el ambiente popular, el formado a su alrededor por almas buenas, no debe dar lugar a vacilaciones, a timideces o a subterfugios: sencillamente, ponernos en movimiento, encuadrando todas nuestras actividades en ese apostolado, que será moderno si se quiere por la forma, pero que es antiguo y tradicional por el espíritu que lo informa.

Precisa ir resueltamente a la cristianización de toda la vida humana en todas sus manifestaciones, así individuales, como ciudadanas y del hogar, hoy gravemente comprometidas por corrientes nada espiritualistas, poniendo un dique resistente a ese oleaje de neopaganismo, que va insensiblemente apoderándose de las actividades del espíritu, con menoscabo de intereses superiores y de la marcha pacífica de los pueblos; a prevenir y solucionar esa crisis moderna de las almas se encamina esa nueva modalidad de apostolado militante que llamamos *Acción Católica*

Los que no sepan lo qué es y en qué se ocupa ese Apostolado, dice el Excmo. Sr. Obispo de Madrid, pueden muy fácilmente aprenderlo: bástales observar en qué se ocupan sus legiones: en perfeccionar su propia religiosidad, mediante el estudio, cada vez más profundo y extenso de las verdades de la fé; la asistencia consciente e ilustrada a los actos litúrgicos; la elevación y purificación de su espíritu por las prácticas ascéti-

cas y después en propagar y difundir el cristianismo, llevando luz a las mentes, caridad a los corazones, buen ejemplo a la sociedad, atrayendo a los descarriados, vigorizando a los tibios y procurando el remedio de todas las necesidades espirituales y materiales.

Todo ello con la eficacia, la perseverancia y el acierto, que dan la sabia organización y la dirección inmediata de la Jerarquía católica, llevando de esta manera a la práctica el programa religioso—social de la Iglesia, en cuya misión y enseñanzas han encontrado solución, en todas las épocas de la historia, las crisis tremendas por las que ha atravesado el mundo, y los problemas de la vida.

Y porque la falanje del mal, formada por hombres sin conciencia, sin educación cristiana y ávatas, es cada día más osada, hay que oponer una falanje del bien más fuerte cada día y más disciplinada, formando en sus filas todos los hombres de buena voluntad, creyentes, amantes del orden social y de sentimientos cristianos, y esto, porque hay que rescatar para Jesucristo las inteligencias infantiles y los corazones de los adultos; porque hay que aventar el espíritu pagano, que informa las costumbres; y alejar la amenaza constante de una perversión de los valores espirituales y asentar la sociedad sobre los fundamentos de la justicia, de la paz y de la caridad cristiana.

Hermosa labor, a cuya fructificación somos llamados todos; unos, consagrando a ella su tiempo, sus energías y su actividad; otros, absorbidos por el trabajo de sus profesiones, no podrán cooperar más que con su óbolo, proveyendo de recursos a aquellos; y, algunos, sólo podrán aportar el tesoro de sus oraciones; pero, todos, formando un solo oración, y una sola alma, bajo el lema *Oración, estudio, acción*, hemos de constituir en el seno de la sociedad el fermento redentor, que ha de hacer hervir a toda la masa de los cristianos, que tibios o rutinarios, viven como si no lo fueran: el cristiano debe ser práctico; y sino lo es, debemos hacerlo, con nuestro trabajo, con nuestra cooperación con nuestras oraciones.

Y pensando en los instrumentos poderosos de descristianización puestos hoy en juego, se comprende a la vez, que la defensa adecuada de esos valores espirituales en el pueblo, no puede ser encomendada solamente a los sacerdotes y órdenes religiosas; son los mis-

mo fieles, en torno a sus jefes, los únicos que pueden ser los encargados de esta defensa y el ejército de conquista.

Ahí, pues, tenemos encuadrado el movimiento y el área de acción en que todos podemos y debemos movernos. Hay que confesar, que todos los comienzos son difíciles y requieren su tanto de sacrificio; y los tendrá también entre nosotros la organización de una orientación práctica, nueva en la forma y mancomunada, que supone unión de voluntades, coordinación de actividades y sobre todo, laborar con rectitud de intención, a cara descubierta y muchas veces, contra corriente. Y . . . ¿ qué . . . ? a pesar de todo, el asunto no es tan difícil: unos cuantos hombres de resolución, para formar una sección de varones; otras tantas señoras de igual temple, para formar la suya; quitándose la careta del respeto humano y lanzándose primero al cumplimiento mancomunado de obligaciones que individualmente ya se cumplen; armonizando todo eso con la instrucción (ciclo de conferencias, formación de escuelas, catequesis, prensa, etc) y con la beneficencia (roperos, conferencias de S. Vicente de Paul, visita a enfermos, etc) son suficientes para dar comienzo a una obra, que se va abriendo paso en todas partes, incluso en Africa, y en la cual nosotros no vamos a ser una excepción, porque a todos nos incumben los sagrados intereses de la familia y de la sociedad.

Con una porción de elementos así inspirados y de aguante a ciertas sonrisas con su tanto de despectivo pero en el fondo sin realidad y expresión, que se dejarán ver, única arma de los espíritus pobres y sin vuelos, se puede formar un centro, que lo será de piedad, de ilustración y de beneficencia, porque ese es el espíritu que anima a las obras cristianas; y con esos alientos que da la fe a funcionar.

¿Cómo ? Otro día lo veremos.

Ruiz.

ESTUDIOS GEOLÓGICOS SOBRE GUINEA ESPAÑOLA

El ilustre ingeniero don Pedro de Novo y F. Chicharro profesor de Geología de la Escuela de Minas, y Vicepresidente de la Sociedad Geográfica, ha dado cuenta, en dos

interesantes sesiones públicas en esta docta y benemérita entidad, del resultado de un reconocimiento geológico de Guinea que llevó a cabo, con otros distinguidos ingenieros, por encargo expreso de la Dirección General de Marruecos y Colonias.

La primera dificultad con que tropezó la expedición fué, naturalmente, la falta de cartografía adecuada para guiar y amoldar los trabajos.

Los Mapas existentes de Von Moisel, de la Dirección de Marruecos, de los Padres Misioneros y de D. Almonte no son, ni podrían ser otra cosa, que bosquejos y croquis ligeros. En opinión del señor Novo urge un levantamiento en escala adecuada y de garantía conveniente como preliminar a todo trabajo científico y a todo plan racional de colonización. Tal cosa, efectivamente, parece indudable. Una cartografía deficiente -complicada con una inseguridad topomínica que lleva hasta el punto de que cada río reciba nombres sucesivos por las localidades por las que pasa,—hace sumamente dificultoso cualquier esfuerzo encaminado en aquellos sentidos. Recuérdese la feliz decisión —no más nuestras Armas ocuparon la Zona Norte del Protectorado Marroquí,— de efectuar el levantamiento de conjunto de la misma en escala 200.000. Mapa que estuvo tirado a los cinco meses de iniciarse los trabajos y que fué complementado seguidamente por espléndido Mapa en 1:50.000 en vías de terminación. Algo semejante parece aconsejable en la Guinea.

Posiblemente un Mapa en 100.000, por ejemplo llenaría por mucho tiempo todas las necesidades.

Tal es el apremio que, a juicio del señor Novo, pudiera emplearse desde luego para el levantamiento cartográfico el equipo aéreo de la expedición del capitán Iglesias al Amazón, con la ventaja de servir ello de entrenamiento a su personal. A nosotros—que desconocemos las posibilidades de la fotogrametría aérea con la Guinea, quizás muy reducidas por la espesura del bosque, y que desconocemos asimismo los medios con que al efecto cuenta esa proyectada expedición, probablemente muy limitados para la empresa de Guinea—a la vista de los métodos usados por los franceses en Africa, en regiones analógicas, se nos ocurre argüir si no sería mejor optar por éstos y utili-

zar, por ejemplo, los servicios contrastados y meritísimos de nuestro servicio cartográfico africano, es decir, nuestra Comisión Geográfica de Marruecos.

Las teorías modernas de los geólogos afirman que en Africa—sigue el señor Novo— un gran eje cristalino y cristalofílico se arrumba de Abisinia a Guinea, dividiendo el continente en dos partes diferentes, al N. y al S. del paralelo 5.º Norte.

Al N. surgen, en el litoral mediterráneo, los pliegues orientados de E. a O. relacionándose con el sistema atlásico, que llega hasta el Atlántico. Constituyen la réplica al movimiento alpino de la Europa meridional.

Al S. de esas montañas modernas el país sahariano y líbico en el que los recientes depósitos desérticos cubren formaciones horizontales antiguas.

Al S. del paralelo 5.º N., desde el Golfo de Guinea hasta el S. de Angola portuguesa, existe una estrecha faja secundaria y terciaria, apoyándose por el E. en una mole cristalina también orientada de N. a S. desde Camerones al Cabo. Por último, a lo largo de la costa oriental, desde Somalilandia a la bahía Delagoa, se extiende otra faja secundaria y terciaria, apoyándose en otra mole cristalina que corre desde el S. de Abisinia al Natal. Entre estas dos Zonas simétricas existe una depresión general sedimentaria.

La inmensa mayoría del territorio de la Guinea española pertenece a la zona axial cristalina que cruza, de E. a O., el Africa.

En resumen, los conocimientos geológicos que explica el señor Novo, permiten hacer un primer bosquejo del suelo guineo que parece constituir un gran zócalo granítico, al que se adosa, por el O., una faja arcaica, que penetra muy la interior en la parte N. de la colonia. En el litoral, entre el Cabo S. Juan y Bata, otra faja miocena, y, por último, el cretáceo en contacto con todos los pisos señalados, en el S. O. de la colonia.

Las posibilidades mineras de Guinea española, son limitadísimas hasta el presente. El hierro, que abunda carece de valor industrial. Carbón no parece que exista.

El señor Novo no niega las posibilidades de la existencia de petróleo.

Muy diferentes cuestiones referentes a la colonia fueron expuestas por el docto Ingeniero, siempre con tanta amenidad como cer-

tero juicio, pero preferimos detenernos en la referencia geológica por constituir este estudio el primero llevado a cabo en aquel territorio.

El señor Novo propuso con esta oportunidad—y la idea ha sido acogida con el calor debido por la Sociedad Geográfica que la han elevado seguidamente al Gobierno—la celebración de un Congreso Africanista que recoja y estudie los problemas de nuestra Guinea Insular y Continental.

La iniciativa feliz es digna del mayor éxito. ¿No sería, sin embargo, oportuno englobar en la atención del Congreso proyectado los problemas del resto de Africa española? El momento quizá fuera singularmente indicado.

La cuestión del Sahara, Ifni, los problemas económicos de Marruecos etc., tan dignos de estudio y de tal interés, podrían tener así la preocupación de los hombres doctos y de buena voluntad que se precupan de los asuntos africanos.

Nosotros, que brindamos esta idea al iniciador del Congreso, felicitamos con todo cariño al señor Novo y a sus compañeros de estudio, por la labor meritísima y valiosa que han llevado a cabo venciendo todo género de dificultades.

J. D. de V.

«DE AFRICA Y AMERICA»

NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA

Mejorando. Así parece si se ha de dar crédito al movimiento brioso y entusiasta con que los cosecheros y finqueros indígenas de Costa de Oro han ido llevando por todo el tiempo de la cosecha sus cacao a los diversos mercados establecidos en la posesión. La cosecha marchaba francamente a un desenvolvimiento rápido de la misma, esperándose algunas mejoras en los precios definitivos que habían de obtener el primer lugar en el mercado por este año. No obstante esta corriente, las noticias que vinieron de la metrópoli motivaron algún retraimiento en el mercado, manteniéndose él con una reserva nada halagadora, para cuantos naturales se hallaban interesados en despachar pronto los stocks almacenados en los puertos de embarque. El tonelaje

examinado y controlado en el mes de octubre, jisto ya para la exportación fué de unas 21,336 toneladas, aparte el stok existente en los puertos que no bajaba de unas 11,000, más otras 7,000, en diversos puntos del interior de la colonia. Para fines de noviembre se sabía que los almacenajes acaparados o comprados por los compradores subían a unas 30,500 toneladas.

Buen negocio y que valdría la pena de tenerlo en cuenta, para que siquiera nos dejaran respirar por otra parte, pues todo se conjura para sacar provecho de la colonia, Es el que dicen han sacado los Ingleses con la tirada de los sellos conmemorativos del centenario Wilberforce. La cosa no pudo ser más lucrativa para Sierra Leona, ya que según datos fidedignos, se sabe que la tirada e impresión y demás gastos de la misma, ha costado tan solo unas 1,300 libras esterlinas, mientras que los resultados obtenidos por la venta de los sellos a los filatelistas, coleccionistas y demás que se han hecho con los mismos, han dado al estado la suma de libras 5,600. ¿No le parece al lector que valdría la pena de hacer algo en este sentido, sobre todo si con ello se iba a la rebaja parcial de los muchos impuestos que pesan sobre nosotros? demás de que si allá ha tenido la edición tanto negocio, también nosotros nos haríamos con el nuestro. Para ello no habría más que escoger buen tema, que lo demás ya vendrá, pues son muchos los aficionados que siempre se andan a la caza de cuantos sellos se tiran por cualquier conmemoración.

Los productos japoneses. Se van ellos poco a poco introduciendo en las colonias del oeste africano con notable ventaja para los indígenas por la baratura que los mismos movían en determinados elementos y artículos.

El total de los que se importaron para el sector francés en el año de 1933 fué por valor de 11,890,000 de francos, habiendo subido bastante más los que se calculaban entrarían en el inmediato de 1934.

Las artes del Camerum. Es un folletito en el que a una con las lecciones y explicaciones del texto se ven unas 24 muestras fotográficas correspondientes a otros tantos ejemplares artísticos enviados por la Comisión de la Agencia económica de los territorios africanos del Mandato a la exposición colonial de Nápoles.

La obra en sí nada merece, y poca chispa habrá seguramente en los artefactos que en

la misma se contemplan para que se vayan a inspirar en ellos los artistas que hayan visitado aquella exposición. Sin embargo, procediendo de donde proceden, tienen ellos su mérito, ya que la obra es enteramente africana, siendo africanos los que los han fabricado, así como cuantos materiales les han precisado para la ejecución; y eso que como sabemos vinieron ayer nuestros vecinos a esta posesion.

No estaría mal que viéramos también nosotros de hacer algo en este sentido, ya que por lo visto ni siquiera nos hemos preocupado de semejantes cosas, después de tantos años como ha que estamos entre nuestros indígenas.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Nos adherimos. Don Jaime Orts y Sra. han tenido la satisfacción de recibir la grata noticia de haber obtenido por unanimidad la cátedra de Anatomía de la Facultad de Santiago, su hijo Francisco, joven doctorado en Medicina. Con este motivo ha recibido D. Jaime y su Sra. numerosas felicitaciones. Nosotros les felicitamos también con verdadera satisfacción.

La cosecha. Con haberse predicho que la cosecha de cacao era mediana, hemos llegado a los 13 millones y pico. Vamos, pues ascendiendo por años y subiremos más, ya que hay muchas fincas en próxima producción y otras en gran cantidad en plantación.

El problema está en colocar ese fruto convenientemente: en España mientras no se arregle legalmente la elaboración del chocolate conteniendo un mayor porcentaje de cacao que el usado actualmente; no se intensifiquen otras industrias a base del cacao; no se persiga rigurosamente el contrabando del mismo; y se arregle el pleito entre chocolateros y comisionistas de cacao, nos quedaremos con que holgadamente solo entrarán los 10.000.000 y apretando, medio millón más de kilos; y ¿lo restante, hasta colocar toda la producción? tendrá que ir al extranjero; con ello mientras no se apliquen unas tarifas de exportación beneficiosas, tendremos lo comido por lo servido.

La crisis. Todo esto, con el encarecimiento de los medios de producción ha ido agudizando la crisis económica por la que atraviesa

la Colonia; crisis que algunos prácticamente no quieren verla, no la sienten; y no la sienten porque para ellos vengan años buenos o vengan malos es lo mismo, no varían las cifras de un sueldo, cosa que no es lo mismo para el industrial, el agricultor y el comerciante, etc, que vengan como vengan los años tienen que afrontar los impuestos que graban su trabajada economía.

Ante la situación económica porque se atravesara, y que no hay que desconocerla se impone en todos la austeridad en los gastos y mucha laboriosidad; debe irse a la supresión de todo gasto improductivo: hemos de aparentar menor, ahorrar más, evitar tener un tren de vida que no nos corresponde y sobre eso trabajar: así reportaremos muchos bienes de índole social y moral. Quizás otro día desbrocemos más este interesante tema de la vida colonial.

RADIOS DE PRENSA

26 *Madrid*; Esta tarde, a las siete, ha fallecido en esta capital el ex-presidente del Consejo de ministros y padre del actual secretario general de la Presidencia de la República D. José Sánchez Guerra. La noticia ha circulado rápidamente, y ha sido acogida con general sentimiento. El Presidente de la República, que se encuentra en Priego, ha telefonado desde allí a la familia para darle el pésame. El entierro constituirá indudablemente una sentida manifestación de duelo.

La noticia del fallecimiento ha sido inmediatamente comunicada al señor Lerroux, que se encuentra en la actualidad en Alicante. Seguramente será concedida la Banda de la República al ex-ministro señor Pareja, que presidió la Comisión negociadora de España; en los tratados comerciales con Argentina y Uruguay. El presidente de la Comisión de presupuestos ha declarado esta tarde en la Cámara que será necesario prorrogar nuevamente los presupuestos a fines de marzo, por otro trimestre, puesto que para primeros de abril no estarán aprobados los nuevos. En cambio afirma que el día 1.º de julio habrá nuevos presupuestos que incluirán una rebaja en los gastos de doscientos millones de pesetas, aproximadamente. *Alicante*. El señor Lerroux ha recibido esta

mañana grán número de comisiones de los pueblos de la provincia y de afiliados al partido radical. A mediodía salió para Santa Pola, donde fué obsequiado con una comida por la Peña Alejandrina. Al pasar el coche, numeroso público estacionado en las calles le despidió con aclamaciones. A las nueve de la noche se celebrará un banquete político en su honor en el Hotel Victoria, donde se limitará el número de comensales por exigencias del local. Luego regresará a esta capital.

27 *Madrid*; Ha fallecido el embajador de Portugal señor Melo Barreto. El entierro tendrá lugar mañana, haciendo preparativos los ministros de la Gobernación y Estado para llevarlo a cabo. La muerte del embajador ha sido sentidísima en esta capital, donde contaba con grandes simpatías. El diplomático argentino Roberto Levillier, que con tanto éxito viene dando conferencias en diversos centros culturales, dará otra en el estudio de la Estación de onda corta E. A. Q. de Madrid el próximo día 30 a las 23,15 horas, siendo radiada con onda de 30,45 metros. *Alicante*; El presidente del Consejo señor Lerroux continúa siendo festejadísimo. Hoy ha recorrido los lugares pintorescos de la capital, recibiendo después muchas visitas. A última hora salió para Elda, de donde se trasladará a Madrid. *Barcelona*; Se ha celebrado Consejo de guerra contra el diputado y ex-ministro Sr. Santaló, que ha sido absuelto. *Madrid*; Hoy cumple ochenta años el ilustre escritor Francisco Rodríguez Marín. Dase el caso singular de que la época más fecunda de su pluma y de sus trabajos de investigación y crítica, pertenecen plenamente a la ancianidad, una vez traspuesta la edad madura, cuando una afección laríngea le privó proseguir el ejercicio de la abogacía, intensificando entonces su labor literaria, su obra cervantina y sus grandes recopilaciones folklóricas, que adquirieron en el anciano y glorioso escritor singular relieve en estos seis últimos lustros.

Madrid; La Academia de la Historia ha nombrado académico de honor al diplomático argentino señor Levillier. *Zaragoza*; Están comprometidas las habitaciones de todos los hoteles de esta ciudad por los peregrinos que llegarán el día 2 de febrero para dar las gracias a la Virgen del Pilar por haberse dominado el movimiento revolucionario de octubre

Madrid; Según afirman los comisionados de Asturias, que se encuentran actualmente en esta capital, gestionando diversos asuntos de interés para aquella región, actualmente están reanudados todos los trabajos en la fábrica de cañones de Trubia, donde han vuelto al trabajo dos tercios de los obreros. En la cuenca de la Vega, cuyos talleres están destruidos, se trata de repararlos a la mayor brevedad y en la plantilla de los mismos, compuesta de mil obreros, se notan pocas faltas. Están ya listos varios pedidos, entre ellos uno para fabricar cincuenta y dos ametralladoras. Sobre determinado servicio de un hallazgo de armas, hechos en tiempos en que fué director general de Seguridad D. Angel Galarza, prestó declaración esta mañana ante el juez especial señor Alarcón, el comisario jefe que fué de la brigada de Investigación criminal señor Aparicio.

Washington; Se están iniciando planes para la celebración de la carrera aérea más grande que registra la historia, cuyo recorrido será de veinte mil millas (unos 36.000 kilómetros) alrededor del continente americano. La carrera será patrocinada por grupos entusiastas de la aviación, presididos por Elliot Roosevelt, hijo del presidente de los Estados Unidos. Se ha puesto en relación con los aviadores más importantes del mundo entero, invitándoles a participar en la carrera, cuyos premios en metálico se elevarán a más de cien mil dólares. Se tiene el proyecto de que los aviones salgan de Nueva York o de Washington en el mes de octubre, siguiendo la ruta de Miami—Río de Janeiro—Buenos Aires, volando sobre los Andes a Santiago de Chile para dirigirse de nuevo a los Estados Unidos, vía Centroamérica. *San Francisco*; Ha fallecido Thomas, de 89 años de edad, que fué el creador de la señal de seguridad "Pare, Mire y Escuche", inventada en el año 1884. Estas señales se hicieron populares en todo el mundo. *Roma*. Los nuevos ministros prestaron hoy juramento en el Quirinal, ante el Rey y en presencia del Duce. Los ministros aparecían vestidos con el uniforme negro del fascismo.

28. *Madrid*; Ayer domingo se celebró el entierro del ilustre político, ex-presidente del Consejo de ministros D. José Sánchez Guerra, rindiéndosele honores de general en jefe con mando en plaza. Asistieron todas las personalidades que tienen o que tuvieron per-

sonalidad política, presidiendo el Gobierno. Desde el domicilio del finado hasta el Congreso las tropas cubrieron la carrera desde las cuatro de tarde. La comitiva fué muy crecida, figurando una batería de artillería y detrás numerosas coronas, incluso una enviada por Alcalá Zamora. Cerrando la comitiva iban dos batallones de infantería. Lerroux anticipó su regreso de Alicante, con el fin de presidir el entierro, acompañándole todos los ministros. También figuraban en la presidencia sus hijos, Rafael, secretario general de la Presidencia de la República, Luis y José. El paso del fúnebre cortejo fué presenciado por número público, a pesar de dejarse sentir un frío intensísimo. Alcalá Zamora, que se encuentra en Priego, fué representado por el general Ruiz Trillo, jefe de cuarto militar. El duelo se despidió ante el Congreso, donde desfilaron las tropas; pero la mayoría de los ministros y otras personalidades continuaron hasta el cementerio. El entierro se celebró católicamente, asistiendo el clero de la parroquia con cruz alzada. *Barcelona*; Se ha celebrado consejo de guerra contra los "rabassaires" acusados del delito de rebelión militar. Después de la liberación del Consejo, que duró veintitrés horas ininterrumpidas, han sido dictadas ciento setenta y seis penas, que oscilan entre seis meses y tres años. Han resultado absueltos treinta y nueve "rabassaires", que inmediatamente fueron puestos en libertad. Se ha celebrado la fiesta aeronáutica de homenaje al Ejército, concurrendo las autoridades. Un autogiro, pilotado por el teniente Guitián, cayó en la plaza de Cataluña sobre un camión de guardias. El aparato quedó destrozado y el aviador ileso. Dos guardias recibieron diversas lesiones.

Pamplona; En virtud de la Ley aprobada en las Cortes, los ayuntamientos navarros han elegido los miembros que integrarán la diputación foral. Han resultado elegidos José Gómez, tradicionalista; Juan Ochoa, de Unión Navarra, y Félix Díaz Martínez y Genaro Larrache, tradicionalistas. La elección transcurrió sin incidentes. *Madrid*, Ha ocurrido un formidable incendio en el pueblo de Montejo de la Sierra. El fuego lleva destruidas siete casas, habiendo intentado llegar los bomberos madrileños, resultándoles imposible, porque la nieve tiene completamente bloqueado el pueblo de Montejo. El descenso de la tem-

peratura alcanza a toda la Península, dificultando la nieve las comunicaciones férreas, que se hace con gran retraso. En el mercado de San Antonio ha sido encontrado el cadáver de un mendigo, que falleció de frío. En la capital este es crudísimo, aunque la nieve caída sea escasa. *Vitoria*; Durante los juegos florales, su mantenedor el diputado monárquico José Ma. Pemán, hizo alusiones políticas, atacando a la República, originándose una protesta, que arréció al persistir los ataques por parte del también diputado monárquico José Luis Oriol. Las autoridades y la mayoría del público se retiraron. En los restantes actos que se celebraron no se invitó a estos diputados. La Comisión organizadora ha enviado al Gobierno telegramas de adhesión al régimen. *Valencia*; Las autoridades se trasladaron al cementerio para colocar la primera piedra del mausoleo que guardará definitivamente los restos del glorioso escritor Vicente Blasco Ibáñez. Se pronunciaron discursos, recordando el séptimo aniversario de la muerte de Blasco. Francos, 48,40; libras, 36,20; dólares, 7,25; liras 62,60; marcos 2,95.

31 *Oviedo*; En el Consejo de guerra celebrado en esta capital el fiscal ha solicitado la pena de muerte y una indemnización de un millón de pesetas para el coronel de artillería D. Ricardo Jiménez, director de la Fábrica de armas de Oviedo. El señor Jiménez está acusado de los delitos contra el honor militar y supuesta complicidad con los elementos revolucionarios. También ha sido solicitada la pena de muerte y una indemnización de cien millones de pesetas para el diputado socialista González Peña, al que se le acusa de ser el jefe de la revolución en Asturias y de haber participado en el asalto al Banco de España. *Madrid*; El temporal de nieves se ha recrudecido en toda la nación. En Madrid el termómetro ha llegado a marcar siete grados bajo cero y veintisiete en Teruel. Los trenes llegan retrasadísimos, y en algunos puntos se ha precisado suspender el servicio. Muchas carreteras se encuentran interceptadas. El diputado radical D. Carlos Echeguren ha sido nombrado director de Administración local.

Oviedo; Cuando marchaban a lo largo de la vía de los Ferrocarriles económicos Onofre Fernández y Laureano Menéndez, encontraron un bulto al que golpearon sin advertir que era un explosivo, el cual es

talló causando heridas leves a Laureano y seccionando completamente una pierna de Onofre. *Las Palmas*; El pasado domingo embarrancaron a veintidós millas al sur de cabo Juby unos pesqueros, que al parecer se encuentran en comprometida situación. Las tripulaciones tomen desembarcar por ignorar la actitud que ante su presencia adoptarían las tribus nómadas del desierto que habitan la región. Se han solicitado peticiones de auxilio para dichas embarcaciones, habiendo los pescadores indicado la conveniencia de que las tropas que guarnecen Cabo Juby protejan su salvamento. *Madrid*; Noticias recibidas a última hora de Las Palmas manifiestan que los naufragos que embarrancaron el domingo al sur de Cabo Juby se encuentran a salvo en la playa, esperando ser recogidos por el destacamento de fuerzas que ya han salido de la mencionada posición para socorrerlos. Noticias posteriores aseguran que todos los marineros de los buques embarrancados han logrado salvarse.

Se ha celebrado en la Cámara una sesión necrológica dedicada a D. José Sánchez Guerra. Se pronunciaron diversos discursos necrológicos, encomiásticos para el finado por los representantes de todas las minorías, excepto por los monárquicos. D. Abilio Calderón pidió que se concediera una pensión vitalicia para la viuda e hijas del Sr. Sánchez Guerra, por los relevantes servicios prestados a la patria por el mismo. El diputado comunista señor Bolívar se opuso a esta comunicación diciendo que Sánchez Guerra fué un perseguidor de los trabajadores. Al pronunciar estas palabras, varios diputados intentaron agredir al señor Bolívar, oponiéndose otros, y repartiéndose varios puñetazos. Con este motivo se formó un breve escándalo, que el presidente del Parlamento logró cortar con energía. Lerroux ha sometido a la firma del Presidente de la República los indultos de los seis condenados a muerte por los sucesos de Castilblanco. También han sido indultados dos militares, condenados a la misma pena. El señor Lerroux manifestó a los periodistas que el Gobierno se ha dado por enterado de las sentencias de muerte dictadas entra el sargento Vázquez y contra Jesús Arguelles. En la Cámara de los diputados se ha repartido entre los jefes de las minorías copias del testimonio que por el alijo de armas descubierto poco antes de los sucesos de octubre, instruyó el juez especial señor Alarcón. El testimonio consta de más de doscientos folios escritos a máquina a un solo espacio. La diligencia del testimonio está precedida por una exposición suscrita por el señor Alarcón.